

LES JOURS D'ENNEIGEMENT SE RÉDUISENT

Faut-il organiser les JO en 2030 dans les Alpes françaises ?

Les chercheurs de l'université de Bayreuth (Allemagne) se sont intéressés à l'enneigement dans les sept principales régions de ski au monde d'ici la fin du siècle. Et leurs conclusions sont pour le moins pessimistes avec la perspective d'une réduction drastique des jours d'enneigement, en particulier dans l'hémisphère sud. Selon leurs projections la diminution d'ici 2070-2100 serait de l'ordre de 78 % en Australie, 51% en Nouvelle Zélande et 43 % dans les Andes ! Les stations nord-américaines et européennes seront, elles aussi, affectées dans une moindre mesure, mais au vu de l'hiver qui vient de s'écouler – avec des températures qui ont encore battu tous les records de douceur, générant une situation parfois dramatique dans les stations de basse et moyenne altitude – il convient de savoir si le «tout ski» a toujours lieu d'être et s'il est bien raisonnable d'organiser les JO d'hiver en 2030 dans les Alpes françaises. Les «pour» (à l'instar des Régions et stations concernées, tout comme les socio-professionnels) et les «contre» (associations de défense de l'environnement mais aussi de plus en plus de citoyens et d'habitants de ces stations déjà confrontées à la pression immobilière) se sont déjà emparés du dossier sur les réseaux sociaux. Et certains politiques osent désormais mettre la question sur la table, à l'instar du député du Mont-Blanc, Xavier Roseren. Dans le cadre de son «conseil citoyen» il a ainsi organisé une visioconférence pour échanger de manière apaisée et constructive sur cet enjeu. Avec notamment autour de la table Valérie Paumier

de «Résilience Montagne» et Jean-Luc Boch, président de l'Association nationale des maires des stations de montagne (ANMSM). Ces deux intervenants aux points de vue divergents ont partagé leurs visions respectives, avant d'ouvrir la discussion aux questions et commentaires des participants.

« Notre objectif était de promouvoir un débat serein et éclairant sur ce sujet important », explique Xavier Roseren. Suite à cette rencontre, les membres du conseil citoyen devaient analyser les arguments des uns et des autres afin d'exprimer leur avis sur l'organisation des JO 2030, via un vote. À l'heure où nous bouclons ces lignes, le résultat n'était pas encore connu.

De nombreuses courses et événements annulés cet hiver

L'association «Résilience Montagne», farouchement opposée à l'organisation des JO dans les Alpes en 2030, a fait les comptes : au total, 21 courses (13 chez les hommes, 8 chez les femmes) de la Coupe du monde de ski ont été annulées, en grande majorité des épreuves de vitesse.

« La dernière descente de l'hiver, prévue le 24 mars à Saalbach (Autriche), n'a pas pu avoir lieu compte tenu des mauvaises conditions météorologiques. La Coupe du monde masculine se termine donc comme elle avait commencé il y a cinq mois à Sölden en Autriche : par une annulation ! » Ce fut le lot d'une série de compétitions tant en alpin qu'en nordique lors de cet hiver résolument trop doux et pluvieux. Et pour le collectif, « ce n'est que le début » !